

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

1898
Miércoles 20 de Julio

PRECIOS DE APOYO

Table with 2 columns: Location (España, Extranjero, Ultramar) and Price (1.25, 2.50, 1.50)

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10.

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

OBRAS NUEVAS

LEYES de aguas, puertos y canales, publicada por El Municipio.

Precio - 3 pesetas

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

MANUAL

de Ganadería y servidumbre pecuarias, Cañadas, Cordeles, Abrevaderos y Acatamientos con la legislación correspondiente incluso el reglamento de la Asociación general de ganaderos del reino y formularios para cada caso por El Municipio.

Precio - 2 pesetas

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

La solución inmediata

Gobierno nacional

El anónimo colaborador que hace pocos días pudimos presentar a los lectores de LA ALMUDAINA, nos favorece con el siguiente nuevo artículo. Nos gusta y sorprende encontrar (en persona que por su profesión y por instinto de raza podría discurrir muy lejos de nuestro criterio) puntos de vista tan parecidos a los nuestros y conexiones de pensamiento tan señaladas con nuestra manera de entender a situación general de España, no de ahora, sino desde hace mucho tiempo cuando la crónica dolencia nacional no había llegado a tomar el carácter crítico y agudo que ofrece en los actuales momentos.

Vana esperanza la de los escritores que confían en que surja repentinamente del desastre una pléyade de hombres nuevos y vigorosos, capaces de reconstituir y rejuvenecer por arte mágico la nación enferma y caduca. Júzgase por muchos semejante la situación actual de España a la de la Francia después de Sedan. ¿No parece sino que nos sumimos voluntariamente en el engaño para cerrar los ojos a una realidad cruel? Es llegada la hora de las sinceridades, la hora de examinar escrupulosamente los espejismos con que se ha alucinado a nuestro pueblo y hoy se trata de adormecerle y consolarle; hay que decirle virilmente la verdad, y es la verdad que, desgraciadamente para España, no hay paridad en la comparación citada.

En la Francia del segundo imperio había algo que olía a podrido, débil e inseguro, condenado a irremisible muerte; era el imperio y sus gobernantes y sostenedores. Pero al lado de aquel ejército sin estado mayor, sin plan y sin generales, al lado de aquella organización política cimentada en el lujo, en la orgía y en la desmoralización, existía una universidad, en cuyos claustros se engendraban una ciencia, una crítica y un arte nuevos; existía un labriego que convertía la campaña francesa en un jardín, aplicando a la tierra el descubrimiento del laboratorio; existían una industria y un comercio enriquecidos, florecientes y estimulados por las exposiciones oncenarias a mantenerse a la cabeza del movimiento universal.

Llegó el desastre napoleónico y de la universidad salió el pensamiento director de una nueva organización social basada en la concurrencia general y en la absoluta libertad de crítica, la industria y el comercio proporcionaron administradores a la Francia republicana y el campesino reanudó su labor inteligente y sostenida.

Era la Francia de Napoleón tercero como uno de esos árboles de los jardines parisenses que en los días de carnestolendas se cubren de serpentina y confetti. La tormenta de Sedan barró aquel oropel, evocador de pasadas conquistas, y el árbol libre del vano adorno que impedía recibir de lleno sol, agua y aire, cobró mayor empuje, echando nuevas ramas. Verdad que la planta era ya fuerte de por sí; con adornos ó sin ellos, su savia era rica y el árbol arraigaba en tierra fértil.

Pero en nuestra España despoblada, atrasada é ignorante, en nuestra nación envilecida por el sistema de la recomodación y del compadrazgo, que ha disueto las más justas ambiciones y embotado los estímulos más nobles así en la política como en las ciencias y en las artes, así en el comercio como en la producción industrial y agri-

cola, ¿cómo ha de brotar por propio impulso gente nueva, capaz de llevar a feliz término la obra magna de la regeneración?

Damos de lado, como quieren esos ilustres escritores, a los hombres que han intervenido en los negocios públicos durante el último cuarto de siglo. ¿De dónde echaremos mano para suplantarles con ventajosa? ¿De las facciones revolucionarias de derecha é izquierda, que empujan al país a un desastre más completo é irremediable porque en su ansia impotente de dominio no ven otro camino de lograrlo que la total desmembración de España? ¿De ese pobre Pi y Margall que, no obstante la oportunidad y del acierto de sus advertencias sobre los desastres que habría de acarrearlos la conservación de una colonia que no podía ser útil, encuéntrase hoy más solo que nunca, solo con sus utopías y sus ensueños? ¿De esos obreros socialistas que apesar de su tenacidad y buena fé no han sabido atraer a sus ideas más que a una exigua minoría del español proletariado?

Se nos dice que esa gente nueva no ha de salir de ninguno de los actuales partidos políticos. ¿Y dónde se halla?, preguntamos nosotros. ¿En esa prensa populachera, jactanciosa é inconsciente que solo cuida de halagar al público, cubriendo y endureciendo sus prejuicios, patriotería en el párrafo, pero indiferente en el fondo a las catástrofes sociales, que, lejos de afectarla perjudicándola, aumentan su importancia y poderío? ¿En esa literatura encienque y mustia que cuando se aparta del clasicismo ya sin jugo cae en el tipo chulesco, simpático a nuestra holgazanería, ó en la lejana imitación del vaivén de las modas extranjeras? ¿En esas universidades cuyos claustros de profesores interinos deben sus cátedras al favor oficial y cuyos claustros de estudiantes solo se agitan para adelantar las vacaciones ó para defender a los catráticos cildados de taumáticas aficciones? ¿En esa industria y en ese comercio muertos por las guerras antes de ser inscriptos en el registro internacional, que harto harán con cuidarse exclusivamente de sacar algo a flot? ¿En esa tierra cuyos dueños la abandonan para hacer miserablemente el señorito en las ciudades y cuyos arrendatarios se encorvan sobre ella por un impulso cien veces secular y del mismo modo que sus antepasados de hace cien siglos?

Existen, sí, digámoslo en buena hora, en la política y en la prensa, en la literatura y en la universidad, en el comercio y en la industria, individualidades, sensatas y enérgicas, perspicaces y honradas, que pública y privadamente venían advirtiéndolo a la nación el gran engaño de que era víctima al juzgarse poderosa y las grandes enfermedades que la debilitaban. Existen esas individualidades y en ellas de positamos nuestra esperanza de mejores días, porque en lo sucesivo no las acallara como antes el espectro colorado y fascinador de pasadas leyendas, sino que al contemplar la abierta llaga de nuestras actuales desventuras sentirán duplicarse la necesidad de hablar en alta voz, conforme se lo dicte su conciencia, el lenguaje viril y sincero que se debe a los pueblos caídos cuando se ansia su resurrección y se cree en ella. E-os hombres que hoy son pocos y están desparramados, mañana serán más, se organizarán, agruparán en torno suyo a la nación trabajadora; de ellas saldrá otra España más noble, más bella, mas grande y mas feliz.

Empiezo es éste, no de un día, sino de una generación, de una generación bien templada, que luche heroicamente, con el fecundo heroísmo de la paz, contra la ignorancia y la rutina y contra ese otro enemigo, harto más temible que la rutina y la ignorancia, contra ese pesimismo desesperanzado que hace a muchos desear la prosecución indefinida de la guerra ante las dificultades que la paz plantearía. Halámonos, sin embargo, frente a una situación que no admite aplazamientos. A la hora presente no hay un hombre que se estime en sus juicios, capaz de argumentar y sostener la posibilidad de trocar en victorias nuestras derrotas. Sabe el Gobierno que es una locura la continuación de la guerra y dividido como se halla y temeroso de todo, ni se atreve a gestionar la paz de

frente, ni encuentra quien le sustituya para gestionarla.

Entretanto nada resuelve la suspensión de garantías... y la guerra prosigue. Dentro de poco, al bloqueo de las Antillas seguirá el del litoral de la península. ¿Se ha pensado en las consecuencias que acarrearía la suspensión de nuestro tráfico marítimo? Es posible que las exportaciones fabriles y agrícolas se sostengan reemplazando la locomotora al barco, pero ¿no habrían de paralizarse inmediatamente y por de contado la inmensa mayoría de nuestras industrias mineras que encuentran en el extranjero sus mercados y cuyos frutos de materias primas no podrían venderse triplicándose el precio del transporte? ¿Se ha pensado en lo que harían esos cientos de miles de hombres que viven de las minas una vez lanzados al medio del arroyo? ¿Preténdese acaso por los partidarios de la guerra a todo trance hacer del hambre banderín de enganche para sus facciones ó materia para telegramas sensacionales?

El problema es de urgente solución. Un mes de aplazamientos y a los conflictos coloniales y a la guerra catastrófica con los Estados Unidos se unirá el paro de las minas, una revolución sin objetivo en el momento y una guerra civil desatada en las provincias septentrionales... ¿Y qué hacemos?... Por grandes y fundadas que sean nuestras esperanzas en una generación virgen de maculas, esa gente nueva no se organiza en una hera. Por grandes que sean nuestras desconfianzas en los hombres políticos, pensando práctica y honradamente, no vemos hoy por hoy otro camino que el de constituir con los presentes elementos gubernamentales un Gabinete nacional que haga la paz y conserve, cueste lo que costare, el orden público.

Puesto que el actual Gobierno, partidario de la paz, no se decide a afrontar inmediatamente las responsabilidades subsecuentes; puesto que el partido de unión conservadora, partidario asimismo de la paz, tampoco se decide a gestionarla desde la gobernación del Estado, y puesto que la paz han de plantearla inaplazablemente uno ú otro de los dos partidos, impónese con la lógica de la fatalidad un Gobierno de fuerza constituido por ambos organismos y que secundado activamente por afluos elementos, y de un modo pasivo por los hombres sensatos del país, ofrezca la suficiente resistencia para hacer frente a cuantos pretendan producir trastornos interiores, prevaleciendo del desequilibrio general de los espíritus.

Y fijo el pensamiento en la tremenda lección, clavados los ojos en la tierra sin ventura donde nos hizo nacer el destino, aprovechemos los hombres de buena voluntad la interinidad política que se nos impone en pensar con madurez el modo de concertar eficazmente nuestros propósitos honrados para aleccionar desde las avanzadas sociales, desde los puntos de mira, a la nación aletargada y pesimista, con el ejemplo de esa vida de trabajo incansante en la que encuentran los individuos sus horas de alegría positiva y los pueblos sus días de esplendor.

RODRIGO MAÑARÍA

Las Baleares

EN LA EXPOSICIÓN AN XI

al IX Congreso Internacional de Higiene

La Gaceta de Madrid del 17 del actual, publica la Real orden del Ministerio de la gobernación fecha 28 de Junio último, a la cual se acompaña el acta de la última sesión celebrada por el Jurado de la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía celebrado en Madrid en Abril próximo pasado, concediendo recompensas a los expositores y cooperadores del referido certamen. En ella figuran premiados los siguientes de Baleares:

En objetos varios

Diploma extraordinario de cooperación; Dirección del Lazareto sucio de M. hon.— Señor Guasp y Vicens (don Juan), arquitecto.

Diploma de cooperación: Señor Abriñes, (Maestro de obras).— Señor Rigó, (arquitecto).— Don José Rover,

farmacéutico.— Don Joaquín Gual y Gual de Torrella.

Bibliografía

Diploma de honor de cooperación literaria: La Diputación provincial de Baleares.

Diploma de 1.ª clase de cooperación literaria: La Revista Balear de Ciencias Médicas.— Don Enrique Fajarnés y Tur, médico.

Diploma de 2.ª clase de cooperación literaria: Don Eusebio Estada, Ingeniero de caminos.— Don Francisco M. de los Herreros, director del Instituto.

Diploma de 3.ª clase de cooperación literaria.— Don Juan Alorda Suñer, médico. Don Tomas Darder, médico.

Don Miguel Berga, médico.— Don Bartolomé Bordoy, médico.— Don Antonio Bosch, veterinario. Don Domingo Escañá, médico.— Don Jaime Escalás, médico.— Don José González Cepeda, médico. — Don Gabriel Martorell, veterinario. — Don Juan Mayol y Malondra, veterinario.— Don Antonio Mayol, médico.— Don Juan Munar, médico.— Don Rafael Ribas Sampol, médico.— Don Francisco Sancho, médico.— Don Guillermo Serra, médico.— Don Miguel Porcel y Riera.— Don Antonio Garau.

Se han concedido en total 227 recompensas por objetos varios, y de estas han correspondido seis a Baleares.

Por bibliografía se otorgan 208 premios, y de estos hay veinte y dos obtenidos por mallorquines.

Resumen: recompensas concedidas a los expositores nacionales y extranjero, 435, de las cuales corresponden veinte y ocho a la provincia de Baleares, (27 a los palmesanos, y 1 a los mahoneses).

*

El resultado no puede ser más satisfactorio para los organizadores en Palma de la concurrencia a dicho Congreso.

La provincia ha representado un papel lucido y la cultura médica de Mallorca habra tenido que ser reconocida gracias a la laboriosidad y constancia que aquí despliega un organismo tan simpático como el Colegio Médico.

El Boletín Eclesiástico

Ayer publicó el Boletín Oficial Eclesiástico del Obispado de Mallorca un número extraordinario, conteniendo dos circulares.

Los asuntos importantes de que tratan nos inducen, mejor que a hacer un extracto de ellas, a publicar íntegras dichas circulares:

«En la mañana de ayer domingo y en la iglesia pontificia de San Miguel de Madrid nuestro amadísimo Prelado el Ilmo. Doctor don Pedro Juan Campius recibió la consagración episcopal de manos del Excmo. Sr. Nuncio de S. S. en España, siendo obispos asistentes el Excmo. Sr. Obispo-Arzbispo de Madrid Alcalá y el Ilmo. Sr. Obispo de Oribuela.

A eso de las seis de la tarde recibimos el siguiente telegrama que nos apresuramos a poner en vuestro conocimiento:

«Madrid 17, 12 y 40 tarde. Terminada consagración. Obispo encarga diga a Usía que manda primera bendición a Clero y pueblo amadísima Diócesis.—Llobera»

Agradecemos con profundo agradecimiento esta primera bendición pastoral con que se digna favorecernos y honrarnos nuestro veneradísimo Prelado, y rindamos millones de gracias a Dios Padre, a Dios Hijo y a Dios Espíritu Santo por haber puesto para regir su iglesia de Mallorca a un Jerrarca, a un Maestro, a un Pastor como el Ilmo. Dr. Campius, adornado de tan altas prendas de virtud, saber, prudencia y carácter. Pidámosle todos que nos le conserve largos años para la mayor gloria divina y bien de la Diócesis de Mallorca, y que cuanto antes pueda apacentar personalmente su amadísima grey y conducirla por los caminos del Señor, hasta hacernos salvar a todos los umbrales de la Eterna Gloria.

Elevemos nuestras preces al Altísimo para que esta primera bendición pastoral, que nos envía nuestra amadísimo Prelado, descienda sobre nosotros como rocío del cielo, sea fecundi-

sima en toda suerte de bienes espirituales y temporales y prenda de bienandanza para nuestra isla querida-sima.

Palma 18 de Julio de 1898.— Antonio M.º Alcover, Pbro., Gobernador Eclesiástico.

*

«En vista de las circunstancias críticas en que nos hallamos, después de oír el parecer del Ilustrísimo Cabildo Catedral, hemos determinado que se hagan nuevas rogativas para que la divina Omnipotencia se apiade de nosotros y aleje de nuestra querida-sima Mallorca los peligros que la amenazan con motivo de las horrorosas guerras en que se halla empeñada la nación española.

Dejamos al arbitrio y prudencia de los que están al frente de las parroquias, filiales y demás iglesias, el señalar el modo y forma con que deben hacerse los actos de rogativa.

El Ilmo. Cabildo ha resuelto que en la Iglesia Catedral todas las mañanas, después de celebrar los divinos oficios, se exponga el Copón y se recen las letanías de todos los santos con las preces de costumbre.

Por nuestra parte facultamos a los Curas-párrocos, Vicarios in capite y demás encargados de iglesias de esta Diócesis, para que puedan hacer dicha exposición a fin de dar más solemnidad a las funciones de rogativa.

Palma 18 de Julio de 1898.— Antonio M.º Alcover, Pbro., Gobernador Eclesiástico S. P.»

La paz

Informes oficiales

En algunos círculos políticos corrió el rumor de que en el ministerio de Estado se había recibido un largo telegrama del embajador de Francia en Washington, relativo al encargo que se le hizo para que explorase la opinión del gobierno de los Estados Unidos respecto a las condiciones en que podía hacerse la paz.

En los centros oficiales se ha negado esta noticia, y lo único que se sabe es que el embajador de Francia continúa sus conferencias con el señor duque de Almodóvar del Río, y que ayer, á última hora, estuvo M. Patenotre en el ministerio de Estado.

Sobre todo lo que se refiere a la paz, el gobierno guarda una impenetrable reserva.

Los socialistas

El meeting socialista convocado el sábado en el teatro Martín de Madrid para pedir la paz, duró escasamente unos diez minutos. Presidió el compañero Diego, quien en síntesis dijo que el partido socialista deseaba la paz, y así lo hacía constar, pero en vista de que se hallaban suspendidas las garantías constitucionales y no se podía hablar de las causas que nos habían conducido a este extremo, daba por disuelta la reunión.

Lo que dice Mac-Kinley

Washington 15.—Mac-Kinley, hablando hoy de la capitulación de Santiago, ha dicho que espera llegar pronto a la paz.

Rumores desmentidos

Washington 15.—El secretario de Estado desmiente el rumor esparcido por los periódicos de que las negociaciones de la paz han sido abiertas bajo los auspicios del embajador de Inglaterra, ayudado por los de Rusia y el Japón.

Lo que dice «The Standard»

Londres 15.—The Standard, ocupándose hoy de la cuestión entre España y los Estados Unidos, publica un notable artículo aconsejando a los últimos que faciliten la paz.

Dice que los asuntos de Filipinas no podrían menos de crear complicaciones internacionales si aquel Archipiélago pasase a poder de la República americana.

Añade que Europa vería con disgusto que los Estados Unidos fuesen dueños, no sólo de Cuba y Puerto Rico, sino también de Filipinas.

Este artículo ha llamado mucho la atención, dadas la importancia y significación del periódico que lo inserta.

La escuadra de Watson

(Informes oficiales)

No se tiene noticia exacta del lugar en que se encuentra la escuadra de Watson. Los telegramas particulares contienen noticias contradictorias, pues mientras unos afirman que debe llegar a Tanager de hoy a mañana, otros aseguran que se está organizando la expedición en los mares de Cuba.

El hecho, sin embargo, de que no se sepa donde está Watson, justifica la creencia de que su escuadra se halla en marcha con rumbo a las costas de España.

De todos modos, el Gobierno tiene tomadas todas las medidas para proceder con arreglo a las circunstancias.

Orden

Frente a Santiago 13.—Se ha recibido orden de que todos los grandes buques americanos que hay aquí se unan a la escuadra de Watson.

Solida

Tánger 15.—El ministro de los Estados Unidos en esta población ha salido para Nueva York. Dicese que el diplomático que le reemplaza vendrá en un buque de guerra a hacerse cargo de la legación.

Es aguardada en este puerto la escuadra americana.

Hoy sale

Nueva-York 16.—El periódico *La Tribuna* da como seguro que la escuadra del almirante Watson saldrá hoy con rumbo a España.

Una misión arriesgada

Ha llegado a París el capitán de navío y ex diputado a Cortes don Emilio Ruiz del Arbol, de regreso de los Estados Unidos, á donde fué una vez declarada la guerra.

Son curiosas y dignas de ser conocidas algunas de las aventuras ocurridas al marino español en su arriesgadísimo viaje.

El señor Ruiz del Arbol ha pasado día y medio entre los buques de la escuadra de Sampson, cuando ésta se hallaba bloqueando la Habana y sus cercanías; ha visitado varios de los fuertes americanos del golfo de Méjico; ha visitado un campamento de tropas y recorrido casi todo el país.

Su viaje ha sido tanto más arriesgado, cuanto que hay en los Estados Unidos mucha gente que le conoce. En efecto, el señor Ruiz del Arbol había vivido cuatro años en aquel país; representó a España en el Congreso del Meridiano celebrado en Washington el año 1884, donde discutió con Sampson, el que hoy manda la escuadra yanqui en las aguas de Cuba, y que era entonces director del observatorio de Washington; fué también muy recientemente delegado de nuestro país en el Congreso de pesca, en Tampa, y allí conoció, entre otros marinos americanos, á los comandantes de los torpederos Porter y Ericson, que hoy forman parte de la escuadra bloqueadora.

Por último, tenía para los yanquis una recomendación especial: la de haber sido presidente del Consejo de guerra que juzgó á los prisioneros del *Competidor*.

Con objeto de cumplir la misión que se le confió, y haciéndose pasar por un pacífico comerciante portorriqueño ansioso de regresar á su país, y recomendándolo y abonándolo como tal un cónsul amigo suyo, consiguió pasaje á bordo de una goletilla extranjera, que, al dirigirse á uno de los puertos del Sur de los Estados Unidos, tenía que recorrer la línea de la escuadra norteamericana.

En día y medio fueron detenidos y reconocido el buque más de seis veces pareciéndole al señor Ruiz del Arbol que su presencia inspiraba sospechas.

Le evaba en la maleta tres libros profesionales que podían comprometerle, y tuvo que desplegar la mayor habilidad para arrojarlos al agua sin ser visto por la tripulación.

En el primer puerto americano á donde llegó favorecióle tanto la suerte que mandaron la goleta á cuarentena junto á un sitio donde estaban levantándose defensas de tierra, en las que trabajaban 300 hombres.

Pudo enterarse perfectamente de su dirección é importancia.

También estaban colocando en el puerto torpedos de fondo, de los que se disparan desde tierra, y enteróse muy bien de su situación.

Visitó después un campamento militar, aprovechándose de la circunstancia de ir á él como de romería mucha gente.

Era de tropas regulares, y sabido es que éstas son buenas.

De Nueva Orleans tuvo que salir precipitadamente, porque empezó á encontrarse en todas partes á un individuo que le había visto cambiar centenes españoles, y que sin duda le vigilaba.

En Washington se alojó en el hotel más concurrido por senadores y diputados, á fin de conocer bien el espíritu que les animaba.

Rodeado de ellos, en el salón de lectura del hotel, escribió uno de sus informes oficiales, detallando mucho de lo que había visto. En aquel momento estaba en el salón el famoso ex-cónsul Lee.

Estando en Washington el señor Ruiz del Arbol, ahorcaron allí al inglés D. Waing, preso por espionaje, y á quien se le había cogido una carta creíase que dirigida á Carranza, dando detalles, entre otras cosas, del submarino *Holland*.

También visitó Nueva York nuestro compatriota, y como viese gente sospechosa en el Hotel Francés, donde se alojó, fué á vivir al campo en casa de un matrimonio extranjero, amigo antiguo suyo. Desde allí hizo porción de excursiones.

A bordo de un vapor se encontró de manos á boca con Mestre Amabile, hoy uno de los jefes de la insurrección cubana, que fue oficial de la Marina española y amigo íntimo de Ruiz del Arbol.

Ambos se quedaron parados sin saber qué hacer.

Después de aquellos segundos de vacilación; se acercaron y conversaron amistosamente, y Mestre Amabile habló de la guerra y llegó á decir esta frase que pinta cual es el estado de cosas entre yanquis y cubanos, y que prueba que los segundos serán con el tiempo los peores enemigos de los Estados Unidos:

«Esta gente (los yanquis) es una canalla. Se porta muy mal con nosotros. No quiere ni que combatamos bajo nuestra bandera.»

El señor Mestre Amabile, dando maestras de hidalguía, no denunció á las autoridades la presencia del señor Ruiz del Arbol, ni ejecutó acto alguno que pudiera servir para descubrirle.

Otra máquina de guerra

Acerca de la máquina de guerra llamada *Zanatóforo*, publica un periódico de Granada el siguiente suelto:

«D. Antonio Federico de la Rosa, vecino de Granada é inventor de una máquina de guerra titulada *Zanatóforo*, ha recido carta del señor Añón, en la que éste le pide los planos y Memoria del invento.

El señor la Rosa ha puesto ya en el correo un paquete con el plano, una reseña detallada del descubrimiento y la Memoria en que se contiene la resolución de todos los problemas, excepto la hecha de uno que el inventor sólo descubriera personalmente al ministro.»

NOTICIAS

De las islas: Ibizá

Las obras para la construcción del nuevo teatro siguen con rapidez.

El viernes por la mañana se colocó uno de los cuatro caballetes que han de sostener la techumbre.

Binisalem

Ayer á las tres de la tarde fué anunciada por medio de un repique de campanas á los habitantes de este pueblo la fiesta cívica religiosa que todos los años celebran en honor del apostol San Jaime.

Por ahora no puedo dar noticias detalladas de los festivos que han de celebrarse, los cuales á juzgar por los preparativos que se hacen prometen ser notables.

—La fabricación de la pulpa de albaricoque toca ya á su término.

Este año ha sido muy laboriosa á pesar del elevado precio que han alcanzado los albaricoques, lo cual ha constituido una verdadera riqueza para los agricultores.

—Hace algunos días que se halla entre nosotros el catedrático del Instituto de Cáceres Don Gabriel Llabrés, que ha venido á pasar unos cuantos meses al lado de sus ancianos padres.

19 Julio 1898.

De la capital:

En la Administración subalterna de Hacienda de Ibizá, se halla expuesto por ocho días al público á efectos de

+
Don Damian Ramonell y Campomar
 HA FALLECIDO
 (Q. E. P. D.)
 Sus desconsolados hermano don Andrés, hermana política, sobrinos, sobrinas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la asistencia al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy á las diez y media en la Iglesia de Religiosas de San Jerónimo.
 No se invita particularmente.

reclamación, el repartimiento individual de la contribución sobre las riquezas rústica, colonial y pecuaria de aquel término municipal, correspondiente al año económico de 1898-99.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto con rumbo al de Barcelona, el vapor *Beller*, llevándose la correspondencia, y un regular número de pasajeros y carga varia.

El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra dice que ha sido desestimada la petición hecha por el segundo teniente de la escala de reserva de la Guardia Civil Don Cristóbal Cier Ramis en réplica de que se le rectifique la antigüedad que en su actual empleo se le asignó por Real Orden de 15 de Octubre de 1896, consignándosele la de 27 de Julio de 1895.

Ayer por la mañana fueron fuertemente amonestados por la Alcaldía, dos mujeres que en la noche anterior habían promovido un fuerte escándalo en la plaza del Acute.

A bordo del vapor *Beller*, salió ayer tarde para Barcelona, desde donde se embarcará en uno de los vapores trasatlánticos, en dirección á Montevideo nuestro apreciable amigo Don Andrés Pout, Pbro.

Le deseamos un feliz viaje y las mayores prosperidades.

Debiendo procederse á la comprobación de pesos, medidas y aparatos de pesar, el señor Gobernador Civil de la provincia ha dispuesto de principio esta operación por el Fiel Contraste de esta provincia en el partido de Inca, empezando por dicha cabeza de partido desde el día 20, hasta el 30 del presente y siguiendo las poblaciones de Inca, Loseta, Binisalem, Alaró, Sansellas, Costix, Maria, Lubi, Selva, Campañet, Bugar, Alcuña, Pórtusa, Puebla, Maro, Santa Margarita y Sineu.

Ayer por la tarde se embarcó para Barcelona Don Rafael Rutor, comisionado por la Diputación provincial, para la compra de seis bicicletas, las cuales han de entregarse al Capitán general, para efectuar el servicio de est. feta ciclista en caso de que se presentaran los yankees en nuestra bahía.

Ayer al dar cuenta de las conferencias pedagógicas que se están celebrando en la Escuela Normal, sentamos equivocadamente que había dictado el lunes don Juan Vidal, siendo así que fué el orador don Miguel Canals.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular dirigida á los Alcaldes de los pueblos de la Isla, encargándoles que den exacto cumplimiento á las instrucciones dictadas por la Dirección general del ramo para la cobranza del impuesto sobre los carrujes de lujo.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de San Antonio, deteniendo y puesto á disposición del Juez competente á un individuo presunto autor de la sustracción de cierta cantidad de leña biza y once puños, de uno de los predios de aquel término municipal.

—Teniendo noticia la del puesto de Santafy de que se había declarado un incendio en la era del predio *S' Atalaya* de aquel término municipal se trasladó inmediatamente al lugar del hecho empezando los trabajos necesarios para la extinción del voraz elemento, lográndolo al cabo de una hora.

Los daños materiales causados se calculan en unas 600 pesetas, no ocurriendo ninguna desgracia personal. —Da cuenta la del puesto de Porreras

haber puesto á disposición del Juez competente á dos sujetos que habían sostenido una acalorada rifa resultando ambos con varias leves contusiones.

—La del puesto de Petra, denunció á la autoridad respectiva á dos sujetos por infracción á la ley de caza.

Los gastos causados por las obras verificadas por administración en los edificios provinciales, durante el mes de Junio último ascienden á 1.247 89 pesetas, divididos en los siguientes conceptos.

Palacio de la Exma. Diputación Provincial	84 82
Casa de Misericordia	252 03
Hospital Provincial	90 44
<hr/>	
	1.247 89

El señor Gobernador Civil de la provincia en una circular inserta en el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer hace público que en virtud de lo interesado por los Excmos. señores Capitán General de estas islas y del departamento de Cartagena, se ha concedido por el I. mo. señor Director general de Obras públicas, la correspondiente autorización á la J. fatura de esta provincia para apagar las luces de los faros existentes en este archipiélago.

Don Juan Mizutá Suredá Verí, ha presentado á este Gobierno de provincia una solicitud de registro de treinta y seis pertenencias de mineral lignito con el título de «San Martín, enclavadas en el paraje denominado el *Mijú de na puñal*, del término municipal de San Juan.

El *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al día de ayer publica la liquidación de las cuentas municipales del Ayuntamiento de San José, correspondiente al año económico de 1898 á 99.

—Lemos que la Diputación Provincial ha ingresado en el Banco de España la cantidad de 7.500 pesetas, con que accedió contribuir á la Suscripción Nacional, y con destino á la defensa de nuestras islas.

Ayer salieron varios comisionados de apremio, para diferentes pueblos de la isla, para recoger los apéndices de amillaramiento de algunos Ayuntamientos que no han cumplido con dicho servicio.

La defensa en Mallorca

Ceso la alarma

Los últimos telegramas y las excitaciones de la prensa, han hecho cesar casi completamente la alarma que había durido.

Ahora se asegura por casi todos los conductos que la escuadra de Watson, que creamos ya tener encima, no ha salido todavía ó si ha salido ha tenido que ser muy después de la fecha que se había fijado.

Algunos timoratos rezagados salieron ayer, cuando casi ya están de vuelta los de la primera hornada.

Todo continúa por ahora en su sitio, si bien es algo visible la desanimación que se observa en Palma.

Un nuevo bando

El señor Capitán general publicó ayer el siguiente bando que transcribimos á continuación para conocimiento del público:

«Don Rosendo Moñío y Mendoza, Teniente General de los ejércitos Nacionales y Capitán General de las Islas Baleares.

HAGO SABER: Que habiendo llamado la atención de mi autoridad, el número considerable de familias que abandonan esta población á causa de pánico infundido; en evitación de perturbaciones siempre lamentables, prevengo,

Primero. Que caso de presentarse

el enemigo á la vista de nuestra plaza y disparado por el fuerte de San Carlos el cañonazo de alarma, los vecinos de esta ciudad, procurarán no producir tumulto de ningún género, permaneciendo en sus casas, ó abandonando la población con mesura y sin atropellamientos perjudiciales.

Segundo. Quedan obligados los almaceneros de sustancias alimenticias y propietarios de molinos, tahonas, mataderos y cualquiera otros establecimientos de viveres, á permanecer en la población, ó en su defecto á dejar dependientes ó representantes con personalidad legal al frente de sus establecimientos.

Tercero. Los poseedores de albiges, fuentes y pozos, procurarán tenerlos en el mejor estado de conservación en las presentes circunstancias y con la mayor dotación de agua.

Cuarto. Los contratistas del Ejército, y expendedores al público de comestibles y bebidas de cualquier clase, incurrirán en las responsabilidades que establece el Código de Justicia militar, en su artículo 305 y siguientes y el Código ordinario en su Capítulo 5º, título 13, libro 2º, caso de adulteración ó merma de sus artículos, ó de maquinaciones para alterar sus justos precios.

Quinto. Los contraventores á este Bando, incurrirán en las responsabilidades penales según la índole y gravedad de sus infracciones, y además en las multas determinadas en los artículos 38 y concordantes de la ley de Orden público, correctivos estos últimos impuestos proporcionalmente en armonía con la falta.

Palmsenos: No son las circunstancias para entregarse á debindades indignas del nob e corazón español, sino las de responder virilmente á los ataques del enemigo; Vosotros siempre habeis acudido valerosamente á la defensa patria; y no habeis de desmayar en esta ocasión; así lo espera, vuestro Capitán General, Rosendo Moñío.—Palma 19 Julio de 1898.»

La Tombola

El señor Secretario del *Círculo Mallorquín* nos remite la siguiente nota que nos apresuramos á insertar:

«La Junta organizadora de la tombola patriota iniciada por el *Fomento de la Pintura y Escultura* y patrocinada por el *Círculo Mallorquín*, en sesión que celebró el 18 del actual, acuerdo por unanimidad que no obstante el alarma producida por el falso rumor de que una escuadra de los Estados Unidos había embocado el Estrecho y á pesar de la salida de muchas familias de esta capital, se abriera la tombola para contribuir á tranquilizar la población, autorizando á la Comisión Ejecutiva para cerrarla temporalmente si la recaudación demostraba la imposibilidad de continuarla por hora.

En su consecuencia, y en vista de la escasa venta de ayer, dicha Comisión ha resuelto suspender la tombola hasta que pasen las actuales circunstancias, dejando debidamente custodiados los objetos y guardados y sellados los billetes que no estén despachados, á fin de cumplir puntualmente tan luego como sea posible, los compromisos contraídos.

Palma 19 Julio de 1898.—El Presidente. Manuel Villalonga.—P. A. de la C. E., —D. Man Serra, Srío»

Los faros

Anoche en virtud de orden telegráfica comunicada á esta Jefatura de Obras públicas por el Ministerio de Fomento, previa indicación del de la Guerra, dejaron de encenderse los faros de esta provincia á los cuales, por el medio más rápido pudo llegar la orden.

En efecto: desde el puerto pudo verse anoche como ya no estaban encendidos la farola del espigón ni los faros de Portopi y Calafiguera.

Esta noche seguramente quedará cumplida la orden en todos los demás faros de las Baleares.

Notas á versos

En prevención del golpe de mano de que pudiese, más adelante, ser objeto esta población, la Autoridad eclesiástica se ha preocupado de la suerte de los conventos de religiosas.

Según parece, las que tengan familia, tan luego como se formalizase un ataque, podrían pasar el cuidado de sus familias respectivas.

Las demás, á su elección, podrían continuar en el convento propio ó recogerse en los de fuera de Palma que previamente se les señalara.

PARA ALQUILAR

En Binisalem hay un espacioso piso principal con agua potable y otras comodidades.

Para informes: don Ramón Borrás Salom, escribiente en dicha villa.

Bibliografía

El número de la Revista Balear de Ciencias médicas, correspondencia al 10 del corriente contiene el siguiente sumario:

- I Acrecentamiento de la población pa...
II La Higiene pública en el Congreso de Moscú...
III Revista de Ginecología...
IV Revista de Obstetricia...
V Revista de Farmacia...
VI Notas científicas.

En la librería de Amengual y Muntaner se ha recibido el cuaderno 4.º y último de La Armada Española.

Contiene el fotograma grabado de los cruceros Cristóbal Colón, Isla de Luzón, Castilla y Navarra.

Publica además una lista de los buques que forman la armada española. Los suscriptores que deseen tapas para la encuadernación, pueden adquirirlas a cuatro reales par.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas. Concurren en la Misión: exposición á las seis, á las diez misa solemne. Por la tarde oración, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones. En Santa Teresa por ser el día de San Elías, profeta, á las diez habrá misa mayor solemne.

Visita á la Corte de María. A la Virgen del Belén, en el Santo Hospital.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas. Continuarán en San Miguel en sufragio de un difunto: exposición á las seis; á las diez la misa mayor. A las once novena de Santa Ana. Por la tarde los actos de coro y al anochecer rosario, novena y reserva.

Visita á la Corte de María. A la Virgen de la Cueva Santa en Santa Clara.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) A Puerto Rico.-Oficina de recaudación

Madrid 19 á las 8'50 m. Washington.—El general Brookega que debe mandar la expedición a Puerto Rico ha dicho que el ejército estará preparado para salir dentro de 15 días.

El Gobierno establecerá en Santiago una oficina de recaudación de derechos de entrada, como contribución de guerra, interin se pone en vigor el reglamento definitivo de los estatutos de Cuba.

Noticias varias

Madrid 19 á las 8'50 m. Washington.—El general Niffield se halla atacado del vómito.

El crucero francés Rigault Genouilly irá en breve a Santiago, siendo el primer buque que salude de la bandera yankee en Cuba.

Han regresado á Santiago el consul francés y ochocientos refugiados en Caney.

Ofrecimiento.- Los senadores yankees

Madrid 19 á las 9 m. Tarifa.—El consul francés en Gibraltar ha ofrecido al gobernador militar sus fincas y habitaciones para que las ocupen los soldados españoles.

Seguen emigrando familias al interior.

Washington.—Muchos senadores califican de peligroso el crear en Cuba una república rival á la de los Estados Unidos, creyendo que es preferible la anexión del territorio, huyendo de las promesas y del sentimentalismo.

Escaramuzas.-Nada de paz

Madrid 19 á las 9'45 m. Los españoles de Guantánamo ignorando la capitulación de Santiago, sostienen frecuentes escaramuzas con los rebeldes.

El general Toral, ha dicho que enviará á las guarniciones de la provincia á varios oficiales para comunicarles la rendición de Santiago.

Mr. Mac Kinley insiste en que no se ha hecho ninguna negociación para la paz.

Dijo a estas que no las espera hasta que se entregue la Habana.

Las operaciones contra la Habana han sido aplazadas hasta el otoño.

Noticias de Filipinas

Madrid 19 á las 9'45 m. > > > 9'45 > > > 9'45 >

Hong Kog.—El cabecilla Aguinaldo ha enviado al general Augusti, nuevos parlamentarios, aconsejándole que capitule.

Dice que en caso de que no lo efectúe, 50.000 filipinos asaltarán la plaza.

Es imposible que España envíe nuevos refuerzos á Filipinas.

Aguinaldo propone que los españoles unidos á los rebeldes filipinos proclamen la república, persuadiendo á los yankees que cesen las hostilidades y pidiendo á las potencias que reconozcan la república de Filipinas.

El general Augusti ha contestado que desea combatir hasta el fin.

Los indígenas del interior de Manila comienzan a desconfiar, pues hace quince días que esperan la señal convenida para asaltar la ciudad.

Aguinaldo cree que es difícil apoderarse de Manila en vista de las formidables fortificaciones y el transporte de artillería que se verifica por mar.

El comodoro Dewey se propoñía colocar un buque frente á Manila, pero teme al fuego de la plaza.

Los americanos esperan refuerzos para empezar las operaciones, las cuales es posible que sean aplazadas hasta el próximo Septiembre á causa del calor asfixiante que hace.

En Manila hay arroz y carne para unos cuantos meses.

Los españoles emplazan nuevas estacadas para la defensa.

Continuamente hay tiroteos en las avanzadas.

Orden de prepararse.-Mr. Mac-Kinley.

Madrid 19 á las 9'45 m. Washington.—La escuadra del comodoro Watson ha recibido nue vas órdenes con objeto de que se prepare para salir con rumbo á España.

Mr. Mac-Kinley considera beneficioso el que se prolongue algún tiempo la guerra, antes de fijar las soluciones para el porvenir.

Sería precipitado—añade—fijar la política, antes de pactar la paz. No adelantemos los acontecimientos.

Bombardeo de Manzanillo

Madrid 9 á las 10 m. Londres.—Siete buques yankees bombardean á Manzanillo.

Los cañoneros españoles varados en la playa cooperan á la defensa del puerto.

Han sido incendiados por los proyectiles enemigos tres buques mercantes.

Declaraciones de Cervera

Madrid 18 á las 10 m. Le Temps de París, publica nuevas declaraciones del almirante Cervera.

Dijo que como marino ha preferido perder los barcos en alta mar á perderlos en el puerto; y que el haber tomado la ruta del Oeste fué la causa del desastre, porque al Este de la bahía tan

solo se encontraba un transporte yankee acompañado de un yate armado y del crucero New York.

Opinión.-Lo que dicen los ministros.

Madrid 19 á las 9'45 m. Washington.—Opínase que la paz esta todavía lejana.

Ninguna gestión se practica que demuestre la mediación de las potencias.

Los ministros dicen que España no se ha dado cuenta de su situación, lo que precisará á los Estados á continuar una guerra vigorosa.

Mencheta

Sociedades y Corporaciones Banco de España

Desde hoy de 9 á 12 de la mañana se pagan en esta Sucursal los cupones de Billetes Hipotecarios de Cuba vencimiento 1.º del actual.

Palma 19 de Julio de 1893.—El Secretario, E. Villarrazo.

HERPES y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, números 1 y 3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos: Día 17.—Varones 2.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 17.—Ninguno.

Defunciones: Día 18.—María Gomila Gomila, viuda, 82 años, hospital, anemia.—Juan Camps Llompart, soltero, 66 años, hospital, endocarditis.—Bernardo Segura Fust r, casado, 38 años, c. de Rubí, parálisis.

Registros del puer o ae ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, sin nubes.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante fijo.

Estado de la mar.—Apenas rizada.

Buques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Viga de Porto-pt.—Ninguna.

Incendencias.—Soplaba al N. ligera ventolina, el cielo con cirrus, el horizonte calimoso, llana la mar y su nivel elevado cuando el orto. A las siete se quedó calma, y entabló el embate despues de las diez, á medio día era flojo y flojo continuó toda la tarde, sin variación al ocaso.

Noticias.—Entraron el vapor Unión de Ibiza y Alicante, el pailebot Paquito de Barcelona y el vapor Constante de Sóller remolcando una barcaza. Salíó el vapor Belleer para Barcelona.

Buques fondeados: Día 19.—Vapor español Unión, de 401 ton., de Ibiza y Alicante.—Pailebot español Joven Paquito, de 18 ton., de Barcelona.—Vapor español Constante, de 13 ton., de Sóller.

Buques despachados: Día 19.—Laud español armen, de 13 ton., para Valencia.—Laud español San Pedro, de 17 ton., para Gandía.—Balandra española San Sebastián, de 57 ton., para Mazarrón.—Pailebot español San José, de 52 ton., para Barcelona.—Laud español Angela, de 30 ton., para Ibiza.—Laud español San Jaime, de 12 ton., para Gandía.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., para Marsella.—Pailebot español Nuevo orazón, de 110 ton., para Sóller.—Jabeque español Corazón de Jesús, de 42 ton., para Sóller.—Laud español Virgen Dolores, de 15 ton., para Sóller.—Vapor español Isleño, de 314 ton., para Valencia é Ibiza.

Matadero: Día 19.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 5.—Carneros, 0.—Ovejas, 17.—Borregos, 0.—Corderos, 69.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Carritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 95.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingluvia Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

LA PAJARITA * Véase la cuarta página *

Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10 Pañería y Novedades para Señora y Caballero. SASTRERIA Y CAMISERIA Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO Ricos y espléndidos surtidos de género para

SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama y mesa. Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

Almacenes Montaner SINDICATO-2 A 10

Boletín meteorológico

Día 19 á las 9 de la mañana

Barometro 762 7 mm. Termometro seco 28 4 g. ct. Maxima al sol 42 6 > Maxima á la sombra 33 4 > Minima á cubierto. 21 4 > Minima á descubierto. 20 4 > Dirección del viento N. E. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas. 5 0 kg. kilómetros recorridos en 24 horas. 231 00 > Lluvia en 24 horas 00 00 mm. Evaporación en 24 horas 6 7 > Humedad á las 9 45 > Ascenso del barómetro en 24 horas 0 0 > Descenso del id. en id 1 2 >

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 17 de Julio de 1893.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salids, Fallecidos, Quedan. Row 1: 300, 1, , , 301

Alumbrado con acetileno

Sindicato, 141—1.º—Palma

Los aparatos más económicos, seguros, inexplivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la Patente Bofill—Ingeniero

Producen la luz al precio de petróleo á 40 céntimos de peseta el litro. Gas ordinario á 20 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos á Una peseta semanal

NOTICIAS de la madrugada

TELEGRAMAS Triste situación

Madrid 19 á las 7'48 n.

Noticias de Jaragua, dicen que la situación de los refugiados en dicho pueblo es horrorosa.

Las mujeres se pelean con las negros en las trincheras quitándose el arroz y las madres lo consienten todo a cambio de obtener galletas para dárselas á sus hijos.

En el Consejo.—Otras noticias

Madrid 19 á las 7'48 n.

Resulta inútil cuanto investigación se haga para obtener noticias de los asuntos tratados y de los acuerdos tomados en la sesión del Consejo celebrado esta tarde.

El cable de Santiago se halla de nuevo interrumpido, esperándose noticias por vía del consul español en Jamaica.

Después de la sesión del Consejo, han conferenciado estensamente los señores Duque de Almodovar, Gamazo y Sagasta, creyéndose que dicha conferencia

esta relacionada con los trabajos para la paz.

Ninguna noticia se ha recibido de los generales Blanco y Augusti.

Las noticias que se reciben de las diversas provincias de España acusan verdadera tranquilidad.

No se ha recibido ninguna noticia del señor Manterola acerca de los apellidos de los prisioneros de la escuadra.

El señor Auñón leyó en el Consejo una nueva lista de los muertos y heridos en el combate de Cavite, recibida por el correo de Hong Kong.

La mayoría de ellos eran indígenas leales.

Suscripción.-Los yankees contra Alemania

Madrid 19 á las 10 n.

En el Centro Militar se ha abierto una suscripción para contribuir á los gastos de las pruebas particulares del toxipiro Daza.

Londres.—Dícese que un buque de los de la escuadra de Mr. Dewey, disparó cerca de Maribelles contra el cañonero alemán Irene, por no acatar su comandante la orden de detenerse, dada por el comandante del buque yankee.

Una noticia

Madrid 19 á las 10'45 n.

Mañana se conocerá la resolución del señor Castelar acerca de si acepta el mensaje que le dirigen los republicanos españoles.

Han conferenciado los señores Sagasta y Aguilera, mostrándose ambos reservadísimos.

Confidencia

Madrid 19 á las 11 n.

Tanger.—El cuerpo diplomático de esta ciudad, ha recibido confidencias de que varios agentes yankees han repartido dinero á los riffeños, bajo la promesa de hostilizar las plazas españolas.

Mencheta

Preparaciones medicinas del Laboratorio J. Miró

Nuez de Kola granulado, 2'50 pesetas frasco. Polighcero-fosfato con pepsina y Nuez de Kola granulado formula del Dr. Serra, 4'50 ptas. frasco. Ploiglicerol fosfatos con Nuez de Kola granulados, frasco 3'50 ptas. Glicero-fosfato cal granulado, frasco 3 ptas. Nuez de Kola fosfatada granulada, frasco 3 ptas. Hemoneuroi granulado, frasco 4 ptas. Crema bismuto, frasco 3 ptas. Peptonato de hierro líquido, frasco 4 ptas. Todos estos productos se garantizan por la pureza de sus medicamentos y exacta dosificación como indica el prospecto que acompaña cada frasco. Farmacia y Laboratorio de J. Miró, abierta toda la noche, Colón 22, y Perejil 2, Palma de Mallorca.

VENTA DE BOSQUE Y PINARES

El día 27 del actual se venderán el bosque de Son Dameto y los pinares de Son Berga, Torá, La Romana, Son Perot y Son Gil y el monte de Son Fullós.

Para informes dirigirse calle de Zagránada 28, y á don Gabriel Ramis, Procurador, Plaza de San Antonio, número 7.

Gafas y lentes de color

crystal de Roca y demás clases. Se hacen composuras. Precios los más económicos.

25 - BROSSA - 25

MUCHACHOS

Se necesitan en esta imprenta para la venta de este periódico.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con **PERUS** antisépticas SOLA á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**.

Morruhol con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depós to en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

LUZ 21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ 21
JUAN GONZÁLEZ
 CALLE DE LA LUZ NÚMERO 21

* Se admiten anuncios para los periódicos de circulación de Baleares *
TARIFA PARA LOS MISMOS
 A ptas. 0'04 centímetro cuadrado en la 4.ª página * A ptas. 0'06 1.ª id. en la 2.ª ó 3.ª página * A ptas. 0'08 id. id. en la 1.ª página
 Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el día los laborables y hasta las 2 de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS
TARIFA PARA LOS MISMOS

	Ptas.	Cs.
Un anuncio tamaño una columna en primera página.	8	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	4	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	2	>
Un anuncio tamaño dos columnas en primera página.	12	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	8	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	4	>
Un anuncio tamaño tres columnas en primera página.	30	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	20	>
Un id. id. id. id. id. cuarta id.	10	>
Un anuncio tamaño media página en primera.	60	>
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera	40	>
Un id. id. id. id. id. cuarta.	20	>

LOS SUSCRIPTORES TIENEN EL DERECHO DEL 20 POR 100 DE DESCUENTO.
 LOS ANUNCIOS DE ANIVERSARIOS TIENEN DERECHO AL 30 POR 100 DE DESCUENTO.

LA PAJARITA
 Palma-San Nicolás 6-Palma
ESPECIALIDAD en Chocolates, Cafés, Embutidos, Quesos y Mantecas.
 Cambaremos cualquier artículo que salga malo ó abonaremos su importe.
ESTA ES LA MEJOR GARANTIA

UNA OPERACION PARTICULAR
 es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le den entorpecimiento serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombreja la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padró** FRASCO 10 REALES
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
 En Palma: Valenzuela hermanos, Chartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Alquiler

Se alquilan varias casas de recreo con todas sus comodidades, situadas donde antes era Colegio del Pont d'Inca. Para informes, calle del Sindicato, 134 Fábrica de Ginebras.

HORNO

Se alquila uno con todos los muebles en la calle del 8 corro, número 104. Por su gran local puede servir por varias industrias ó Comercio, tiene agua de fuente y de pozo, corral y buena luz. Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

GRUTAS DEL PIRATA
 Situadas en el predio «San Fortez» término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas enciastas y achacosas.
 La mejor recomendación la con tituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.
 El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.
 Los guías viven en Manacor: Andrés Fraus Suredá, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Daván, calle del Drach, número 6.
 El conductor Juan Lloell y Davá (s) Caza, trasportará á los viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.
 Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carujes paran en la misma entrada de las grutas

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO** regenerativo y depurativo de la sangre.
 Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purifícala.
 Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
 El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticoosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO** Depositario en Palma—**DON JUAN VALENZUELA**—farmacéutico, plaza de la Chartera, número 2, y en todas las farmacias.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL
ESTÓMAGO É INTESTINOS
 se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
 APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO FARMACÉUTICA DE BARCELONA
 El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la *Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extrínamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas*, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.
 Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.
 Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

Deposito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Llorens.

Isleña Marítima

Servicio de itinerario fijo combinado entre los puertos de Alicante, Palma, Cetta y Mallorca.
 El vapor

CATALUÑA

Saldrá de este puerto el próximo jueves 21 de Julio á las 5 de la tarde para los de **CETTE Y MAR ELLA**

Admitiendo carga y pasajeros en los citados puertos.

Despach: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Se recomienda á los señores Cargadores se sirvan tener la carga á brevedad y lo mejor 48 horas antes de la salida para la salida, procurando que de no haberse de admitir el fardo, pues de no hacer lo así, no podrá embarcarse.

OTRA.—La Isleña Marítima y a partir de hoy recibe la mercancía tan luego como llega á brevedad.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESSES descubierto por Mr. E. A. Martel-1896 en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.
 El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81 Manacor.

La medicación Sulfurosa á domicilio

FOR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—
 Frascos: 8 pesetas.—Ignacio Ferrer y Aguiló, calle de la Bota 16.

PÍLDORAS FERRUGINOSAS
 DE
INULA HELENIUM
 Con estas píldoras preparadas por J. TORRENS se cura pronto y radicalmente la *leucorrea*, ó (flujo blanco) la *anemia* y *clorosis* (colores pálidos); la *dismenorrea*, ó (dificultad en el menstruo) ó *amenorrea* ó supresión del mismo; la debilidad, flaqueza y cuantas molestias ó enfermedades reclaman un excitante poderoso y energético.
 En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de las Copiñas.
 En Sóller: Farmacia de J. TORRENS.

Elixir Estomacal
 de Saiz de Carlos
 Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedías, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.
BOTELL 5 PESETAS
 Serrano, 80. Farmacia, Madrid y principales de España.
 Palma: Farmacias de Fraus y de D Juan Valenzuela.

NO MAS CASPA, NI CANAS
 ni enfermedades de la cabeza
El Tricofero Padró
 que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
 De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
 Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Chartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Imprenta de Amenzual y Muntaner